

# LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales

Director: Francisco Faerron

Editor Resp.,  
**J. LUIS BATRES**  
Propietario  
y Administrador,  
**JUAN B. ROJAS**  
Oficinas:  
Frente al Teatro Variedades  
APARTADO 1038

**GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR**  
FRENTE AL VARIEDADES  
Oficina General de  
Abogacia y Notariado, Informaciones  
comerciales, Cobros de cuentas y pa-  
garés, Inscripción de patentes, marcas  
comerciales y de propiedad literaria en  
COSTA RICA y resto de CENTRO AME-  
RICA.  
San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, AGOSTO 14 DE 1914

NUMERO 58

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

**CUBA**

Son los preferidos del público - Probadlos y os convenceréis

DEPOSITO GENERAL:

Oficina de  
**Jacob A. Robles**  
en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

**VERITAS**

A \$ 7-50 la docena

Ya llegó la sin rival cerveza **HIGH GRADE**

## IMPRESA Y LIBRERIA Trejos Hermanos

Para mayor comodidad de nuestra numerosa clientela, hemos trasladado nuestra Librería al nuevo local de la Imprenta Trejos Hnos., entre «La Alhambra» y el «Ideal Room».

Atenderemos todas las órdenes de nuestros favorecedores y ponemos a su disposición una hermosa biblioteca y una Imprenta con todos los adelantos modernos.

No. 64. 1 agosto a. s. o.

## Rafael Cruz Meza Cirujano Dentista

Incorporado en la Facultad de Medicina de Costa Rica

Precios módicos :: Esmerado aseo

— ESQUINA S. E. del MERCADO —

Frente a don Chepe Esquivel

Antigua casa del Doctor Cruz

n. 50-15 JI. a. s. o.

## Minucias del día

Cuentan que al inventor de la guillotina, Mr. Guillotin, los mismos que habían aplaudido su sanguinario invento, le cortaron la cabeza en el propio aparato que su ingenio creó para el pescezo de los demás. Así mismo diz que les ha ocurrido a algunos de los lectores del Gobierno, en la Cámara, que se golpearon la frente cuando leyeron en *La Gaceta* el decreto de rebaja de sueldos, que los pone en grave aprieto con sus acreedores.

«Tu lo dijiste  
fraile mosten;  
tu lo quisiste  
tu te lo ten.»

\*\*

El Representante Briceño, presentó un proyecto autorizando al Ejecutivo para que organizara en cuadrillas, militarmente, a los peones despedidos de las Obras Públicas y empresas particulares, y fundara con ellas colonias agrícolas en los terrenos baldíos.—Se le resol-

vió, entre un murmullo de sarcasmos, que habiendo delegado la Cámara sus facultades legislativas en el Designado, lo que procedía era hacerle una visita a éste e insinuarle la idea por si la quería acoger. El proponente aceptó la indicación, y pidió se mandara publicar en «La Lectura Barata» es decir, en *La Gaceta*, con tal objeto.

¡La lección no puede ser más elocuente!  
Pobre país; si estos son los hombres que escogisteis para investirlos con vuestra representación, hasta dónde llegarán los del porvenir que se están formando en tal escuela?

Sigue el cable anunciándonos la reapertura de las Bolsas europeas y la baja de los cambios, en tanto que aquí se aprieta el tornillo para sacarle todo el jugo a la naranja.

Bien dicen que en río revuelto ganancia de pescadores...

La colección de antigüedades de don José R. de la Croix le tocó en suerte a la Sta. Olga Echeverría

## YO

le aseguro a Ud. que mi casa le servirá siempre bien y a su entera satisfacción en todos sus ramos.

Pagamos intereses sobre depósitos, así:

Cuenta corriente y vista...	6 % anual
Un mes plazo .....	8
Tres meses plazo .....	9
Seis meses .....	10

Representaciones de primera clase en muchos ramos. Siempre podemos dar buenos plazos y condiciones muy favorables a nuestra clientela. Extensos muestrarios de Géneros, Abarrotes, Maquinarias, Whiskyes y otros licores.

Firma Bancaria: JUAN FERNANDEZ MORUA

Oficina principal: SAN JOSE

## Edgar Knöhr y Cía.

SAN JOSE

LIMON

Depósito en Puntarenas

Importadores de toda clase de géneros y abarrotes de altas calidades

Surtido constantemente renovado. Especialidad en lienzos

Unicos concesionarios del BETUN 410. — El gran remedio CARMOL.

## Nueva Casa de Salud del doctor Mariano Rodríguez

Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico

Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.

Tiene una sala de operaciones muy bien montada

San José - Costa Rica - América Central

## Carlos H. Monlouis

Ofrece de nuevo sus servicios en la preparación de banquetes, comidas, cafes, etc. a domicilio dentro o fuera de la capital. Su nombre es la mejor recomendación.

Trato afable :: Precios módicos

Dirección Casa de don Manuel Artavia Paso de la Vaca

58-15 JI.-1. ag.

## Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta

Esta clase es manufacturada por verdaderos expertos y siempre hay de venta en los principales almacenes y en la oficina de

WALTER J. FORD

n. 57-14 JI. a. s. o.

## Bording House

50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional Casa de Amelia v. de Contreras Cuartos y alimentación baratísima Mesa excelente :: Buen trato Teléfono 511. :: Apartado 1017 No. 34. - 22 de Jan. a. S. O. Alt.

## Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulpería en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

Anúnciese en LA OPINION

PARA

Reumatismo  
Anemia  
SANGRE IMPURA

De venta por la Botica del Comercio

TOME

**ES=VE=MEX=O**

(No contiene Mercurio ni Arsénico)

En Cartago: Botica Guzmán C.

PARA

Falta de apetito  
Mal colorido  
DECAIMIENTO FISICO

# Nota editorial

## La colecta de los genizaros

PARA demostrar la sospecha arraigada en la conciencia pública, de que la rebaja exorbitante de sueldos decretada por el ejecutivo se aplicará al pago del sobregiro del Gobierno, y de la deuda política del Partido Republicano, se ha puesto en movimiento una cuadrilla de genizaros, que van por las oficinas públicas con el fantasma del hambre por delante, solicitando firmas de los empleados, en favor de la rebaja voluntaria para cubrir dicha deuda.

Es ya afrentoso lo que está pasando en este país, en donde el tráfico indecoroso ha sentado sus reales, y pretende hincar sus zarpas de felino insaciable, en indefensas víctimas que por servir a la Nación, se les equipara a parias o plebeyos, para esquilmarlos despiadadamente, como si no tuvieran derecho a vivir o necesidades que llenar en sus hogares; amenazados hoy por la gnadaña de la miseria.

Uno de esos verdugos, puestos al servicio de la ambición y la avaricia, estuvo en la Biblioteca Nacional a exigir de los empleados de aquel establecimiento, la firma deprimente o la renuncia suicida, pero aquellos servidores del Estado, oponiendo serenamente la fuerza de su derecho a la violencia del abuso, rechazaron con indignación la amenaza del cicario y hubo éste de abandonar aquel centro de cultura, abominado y corrido, como el sórdido remordimiento ante los gritos de la conciencia.

En las oficinas del Registro Público de la Propiedad, también se hace insistencia a la expoliación oficial, y es de esperarse que este ejemplo de entereza triunfe, como elocuente testimonio de que no ha muerto el espíritu público de la nación, que siempre se ha enfrentado con energía a los avances del Poder, que en esta ocasión atenta contra la vida del ciudadano y la existencia de la República.

## Las noticias del cable

### Los belgas toman la ofensiva

#### Se pelea sangrientamente en toda la línea

LONDRES, 13.—El boletín del Almirantazgo y Ministerio de la Guerra dice textualmente que se está librando un combate al Nordeste de Hassel, entre una división de caballería belga ayudada de una brigada de infantería y una división de caballería alemana en número de 25.000, ayudada de un batallón de infantería y 12 piezas de artillería.

Se susurra que la 4a. división de caballería alemana se mueve en dirección a Jodainég; no se sabe de ningún otro cuerpo de infantería alemana que haya salido de las riveras del Mosa, excepto el mencionado. Los alemanes se atrincheran en Vice. Como los fuertes de Lieja se mantienen aún, los alemanes están emplazando baterías al Norte de Lieja, preparándose para el sitio.

Se oye el ruido de los cañones de grueso calibre. Los alemanes construyen un ferrocarril entre Vice y Hamburgo, paralelo a la frontera de la Provincia Holandesa de Limburgo. Los ale-

manes se están atrincherando en Lieja y Huy está en poder de la caballería alemana que marcha hacia Houffalize.

Las columnas de caballería alemana se mueven hacia el este hasta el valle Hourthe. La retirada de los franceses de Mulhouse, fué brillantísima. Pelearon en la proporción de un francés contra cuatro alemanes. La artillería de campo alemana probó ser muy inferior a la francesa.

LONDRES, 13.—Desde hoy a media noche existe el estado de guerra entre Inglaterra y Austria.

Se dice que siguen resistiendo los fuertes de Lieja al bombardeo de la artillería de sitio alemana; quince cuerpos de ejército alemán y dos austriacos están cerca de Bélgica o cerquita de la frontera francesa. Esta gran fuerza se calcula en 700.000 hombres de infantería y 50.000 hombres de caballería con cuatrocientos cañones de campaña hwtzera hopppwitzer y 1200 ametra-

lladoras. Parece seguro que su avance principal será al centro de Bélgica y Luxemburgo. Es inminente un ataque a Bruselas.

BERLIN, 13.—Se dice que el Kaiser comandará el ejército en Bélgica.

PETERSBURGO, 13.—Los austriacos sufrieron tremenda derrota en el Dniester.

BRUSELAS, 13.—A consecuencia de la gran batalla en Mulhouse, los hospitales son insuficientes para el gran número de heridos. Los hospitales, las escuelas, las iglesias y los hoteles están llenísimos; fletáronse trenes especiales para llevarlos a Muelheim y St Luvig; los últimos cálculos de las bajas de los alemanes es de 8 a 10 mil.

BRUSELAS, 13.—Los belgas están tomando otra vez la ofensiva al Oeste de Lieja para recuperar el terreno perdido. Una fuerza belga voló los puentes detrás de los alemanes en el distrito de Landen cortándoles la retirada. La izquierda del ejército belga resistiendo y

derrotando a los alemanes, demostró mucho dominio en sí mismo al ser barrida por el faego de los alemanes. El Rey Alberto se encuentra en Lovvaine. Se arrestó a un espía alemán muy cerca de allí.

BRUSELAS, 13.—El segundo día de la batalla se caracterizó por el intento del ala derecha del Kaiser para abrirse paso al través de Bélgica contra los aliados en el interior. Hubo una gran batalla campal, grandes encuentros en toda la línea de la frontera francesa hasta Diest, donde fué más la grande lucha; una división de caballería alemana en dirección de Bruselas fué encontrada y derrotada por la caballería belga, y obligada a retirarse hacia Hasselt. Cerca de Strond la batalla duró un día entero. El centro principal fué alrededor de Haelen, las bombas siguieron cayendo hasta las 7 p. m. Se encontró a 200 alemanes muertos en una superficie de 500 yardas. Los belgas tomaron un inmenso botín.

Aerogramas de la 1 p. m.

# 3.000.000 de hombres empeñados en una tremenda batalla

Los ingleses aseguran su comercio con Sur América

Los franceses no han sido derrotados en Mulhouse

LOMDRES, 13.—Inglaterra declaró la guerra a Austria. Los belgas rechazaron a los alemanes en Hasselt, y detuvieron el avance de los alemanes en Namur. El Almirantazgo anuncia la seguridad de los vapores mercantes entre Inglaterra y Sur América. Veinticuatro cruceros ingleses persiguen a los cruceros alemanes en el Atlántico. A todas las naciones se les ha avisado que pueden embarcar sus mercaderías en los vapores ingleses, excepto en el Mar del Norte.

El Embajador dice que los franceses no se retiraron de Mulhouse, sino que resistieron al ejército alemán.

PARIS, 13.—Francia declaró la guerra a Austria.

NUEVA YORK, 13.—Es-

fuerzos de censurar los cables entre los Estados Unidos y las naciones europeas que se encuentran actualmente en guerra. Las compañías de cables protestan.

ROMA, 13.—Es probable que Austria pida a Italia la ayuda en vista de la declaración de guerra de Inglaterra. Se cree que Italia rehusará hacerlo.

La línea de extensión de lucha es de sesenta millas. Tres millones de hombres se encuentran empeñados en una terrible lucha. Las fuerzas alemanas peleando contra los ejércitos unidos franceses, ingleses y belgas. Enorme pérdida de vidas, sin ventajas. Alemania ha pedido a Grecia que la ayude.

## TEATRO MODERNO



El notable Barítono CLAUDIO GARCIA que debutó anoche con la Zarzuela "Carceleras"

**Carlos H. Prestinary**  
Corredor Jurado y Comisionista  
Representante de casas americanas  
Oficina: Calle 4a. Sur N.º 13  
frente al Banco de Costa Rica.—San José C. R.  
**V. V. Lebedjeff Engineering & Supply Co.**  
Equipos para Ferrocarriles, Minas y Fabricas  
Maquinaria y surtidos para ingenios de azúcar  
 Toda clase de Materiales de Construcción  
Oficina principal: 11 Broadway, New York  
**Carlos H. Prestinary Representante**  
San José, Costa Rica  
Teléfono 79 Apartado 4

## Carta abierta

Señor Presidente de la República. Sus Ministros de Guerra y

S. D.

Señor de mi respeto: como medida extrema, acudo a usted por medio de la Prensa, ante el gran tribunal de la opinión general.

No creo necesario, por ahora, entrar en detalles ante el público sobre un asunto puramente personal.

Sepa usted si lo ignora, que las decisiones de nuestros honorables Tribunales de Justicia, en algunos casos ni se amparan ni se respetan.

Gobernación conocen este asunto, lo mismo que el Comandante de Policía de Puntarenas y a ellos me referiré, si fuere necesario.

Me he convencido de que existe la justicia en nuestro país y deseo saber si ocurre lo propio, con la autoridad: por este motivo, molesto su ocupada atención ya que es usted el único que puede sacarme de la duda.

Soy de usted muy atta. y S. S.—ANGELINA SALAZAR DE MC. ADAM.

## Otra vez en San José el famoso profesor Grossi

Se encuentra de nuevo en esta ciudad el famoso profesor Grossi, a quien acompaña la señora Trilby.

Los trabajos del señor Grossi fueron justamente admirados por este público, hace diez y seis años, cuando este profesor dió varias veladas en nuestro Teatro Nacional.

Desde aquella fecha, el señor Grossi ha dado tres veces la vuelta al mundo, cosechando grandes ovaciones y adquiriendo nuevos conocimientos en ciencias

ocultas: telepatía, sugestión, trasmisión del pensamiento, autosugestión, etc.

Tenemos a la vista crónicas de varios periódicos europeos y americanos, que hablan de los experimentos de este profesor, y por ellas podemos manifestar que su tournée ha sido una constante cosecha de triunfos.

El señor Grossi dará unas cuantas representaciones en el Teatro Moderno, siendo la primera el lunes de la entrante semana.

==::== FABRICA DE PUROS ==::==

# CASTRO AVILÉS Hnos.

San José, Costa Rica. ==::== Establecida en 1909.

Producción diaria: 10.000 puros

# IMPORTANTE EXPOSICION de un COMERCIANTE

## Observaciones útiles para LA OPINION

Señor Director de LA OPINION  
Presente.

Muy señor mío:

He observado con mucha pena y con la debida atención que el caso se merece, un marcado interés de casi toda la Prensa del país, en obligar al Gobierno a proceder contra el Comercio, sin miras ni consideraciones, atendiendo únicamente al alza de precios sufrida temporalmente, por algunos artículos, que son los únicos que tienen venta y que por su demanda se prestan a fluctuaciones, no de ahora sino de siempre, aquí y en todas partes del universo y que han inducido a ustedes a cometer con sus críticas un error que perjudica hondamente el amor moral del comerciante y que hasta cierto punto es muy injusto; lo que me hace dirigir a usted estas cuatro letras que aunque mal escritas, le presentan los sentimientos sinceros de un comerciante, y las razones sobre el por qué del alza última de ciertas mercaderías, no dudando obtener su favorable sanción una vez que usted se haya impuesto del asunto que me ocupa, haciéndolo extensivo al público para que no juzgue a mal nuestra aptitud:

I.—Usted sabrá que el comerciante vive de especulaciones y que si hoy pierde nadie le compadece ni es capaz de ofrecerle salvación alguna pagándole el valor de su pérdida, así se le presente la situación más difícil a su ruina.

II.—Que continuamente están presentándose quiebras, fugas y negativas de cuentas que afectan grandemente el haber de sus negocios y que generalmente estos casos arrojan sumas superiores a las que se pueden obtener con las utilidades de cualquier negocio llevado a cabo en estos tiempos de decaimiento material y monetario en que cada uno juega su salvación y su suerte con principal parte el comerciante que descansa sobre la base del mayor peligro a quien trata de conjugar con todos sus esfuerzos.

III.—Que en Costa Rica el comerciante *transa no al contado*, sino a *plazos largos* casi siempre por costumbre tradicional en parte y porque así lo disponen los compradores las más de las veces, sin que obtenga el comerciante otra cosa más, que una paralización continua de su dinero que le impide practicar con él sus operaciones teniendo que operar por fuera tomando dinero a tipo de interés que le devenga, intereses que tiene que cubrir.

IV.—Que el comercio de Costa Rica es demasiado grande en proporción a sus habitantes,

siendo por lo consiguiente una competencia muy reñida, con la que hay que luchar.

V.—Que esta competencia está en poder de comerciantes casi todos pobres, que necesitan realizar sus mercaderías a precios casi sin utilidad para poder vender y cubrir sus compromisos y necesidades rigurosas obligando con esto al comercio en general a reducir sus precios y a entrar en lucha igual; no siendo posible gravar por dichas razones la mercadería con precios boyantes, ni al menos regularlos como muchos se figuran.

VI.—Ud. habrá observado que hoy día el comerciante muere pobre y que nadie obtiene capital como se obtuvo en aquellos tiempos de holganza y de dinero, y que a cada momento se presentan liquidaciones de negocios que a Ud. prueban la no usura del comercio como se piensa y que indudablemente éste trata de solventar en lo posible. Cítame Ud., a no ser las casas fuertes que gozaron de otros buenos tiempos, cuales se han levantado últimamente.

VII.—Ud. también debe saber que el seguro de Guerra actualmente, está vigente y que su valor es de diez por ciento; y que indudablemente a más de haber subido los precios en todas las naciones, no había de cruzarse de brazos el comerciante costarricense y realizar sus mercaderías a precios inferiores de lo que le puede costar.

VIII.—Ud. sabe como han sido los tiempos por los cuales hemos transcurrido y dede por lo tanto comprender como en su mismo periódico lo ha dicho, cuál es la situación de los particulares y cual podrá ser la de los comerciantes que tienen sumas fuertes que cubrir, viéndose obligados a sobrellevar cualquier mala eventualidad sin consideración alguna.

IX.—Ud. sabrá que los Bancos no hacen operaciones y que los créditos no de ahora sino de antes, han estado completamente cerrados para todo el mundo, siendo ello un perjuicio obvio para el comerciante costarricense que como a Ud. he dicho, vende a plazos y vive de evoluciones que le hacen necesitar de pagarés que pide a sus deudores y que necesita descontar para hacerse de dinero y darle el curso correspondiente a sus negocios sobre lo cual cuenta con el apoyo de los Bancos, por ser ellos los únicos concesionarios para el comercio en virtud de que los particulares dan dinero con garantía hipotecaria y siete firmas ad-honorem que garanticen la operación. El que esto escribe tiene pagarés con firmas de primer orden y no hay quien los descuenta.

X.—La emisión de papel de plata que tanto se susurra y que se cree ya un hecho, contribuye también a gravar un tanto más las mercaderías, por las consecuencias de cambios consiguientes, pues Ud. comprenderá que si la mala situación era un gravamen pesado, con esta nueva ley será un gravamen forzoso que obligará a los comerciantes a elevar sus precios, no

por su santo gusto como Uds. lo creen, si no porque también tienen sus cuentas que cubrir con las casas extranjeras a quienes hay que pagar en moneda de la suya para lo cual hay que comprar letras o pagar en colones o papel de plata, su equivalente al tipo de cambio que rija el día de su vencimiento, no siendo posible apreciar a que tipo tendrá que cancelar sus obliga-

ciones en tiempo de crisis y de miseria en que probablemente subirá el cambio a una altura exagerada con grandes perjuicios para el comerciante que no prevea el asunto y que ha calculado y vendido sus mercaderías a un tipo muchísimo más bajo del que tendrá que cubrir.

XI.—Esta aptitud de nuestros Bancos y dificultades mencionadas son una sombra que pesa sobre el comerciante y que puede acabar con aquellos poco aptos o de ninguna malicia financiera y comercial, que se dejan llevar por la rutina de sus precios despreciando los momentos que pueden reponerle sus posibles pérdidas, o al menos regularizar su situación ya que no reponer los tiempos tan sumamente malos porque anteriormente ha atravesado sin consideración de nadie. Yo comprendo muy bien, y quizás por lo antes manifestado, usted también; que todos aquellos sujetos que no están apersonados de las malas situaciones comerciales porque se atravieza, ni de sus posibles dificultades ulteriores, no puedan apreciar las razones que estos tengan para elevar o deducir los precios que son muchas y poderosas también. Nada menos que el hecho de que el Gobierno pida mercaderías es un hecho indebido atendiendo a que el vive en su mejor parte del comercio y no debe considerar, si gana; así como tampoco considerar si no gana, pues nunca se ha empeñado en aliviar sus malas situaciones como las que ha tenido, sino que más bien a gravado en mayor escala los aforos. El Gobierno ha de comprender que las mercaderías que hay en plaza a pagado religiosamente sus derechos, y que es arbitrario abusar de su poderío para importar mercaderías y venderlas a precio de costo sin que tenga que pagar derechos que ha cobrado a los demás. Yo creo que será este el único país que proceda en esa forma. Si se quieren precios bajos, dedúzcanse los derechos, y la mercadería consólo eso, bajará. También debemos comprender que varios comerciantes han pedido artículos de los que el Gobierno ha ordenado, y que no es honrado ni correcto que vayan ellos a pagar derechos que éste a de *emirirse* para entrar en competencia.

Yo abrigo la esperanza de que el Gobierno, lo mismo que el Municipio, han de cargarse los mismos impuestos de los comerciantes, o que la dispensa proceda en general.

No comprendo por qué razón al comerciante de Costa Rica se le oprime en cuantas ocasiones se presentan, tratando de deprimirle en todo lo posible negándole las garantías al igual que si se tratara de quitarle del camino, como a un sujeto inútil y dañino, no tomando en con-

sideración que es él quien da vida y esplendor a las naciones con grandes beneficios para la humanidad, quien ingrata como siempre, no considera las duras penas y amarguras, a la vez que las noches de desvelo y de congojas que se pasa, sentado sobre el tema del negocio y como un esclavo sin libertad ninguna más que para atender al público que lo necesita, y nivelar apenas la marcha de sus asuntos sobre todo en estos países pequeños, donde no hay auge y todo se abarrota.

Yo creo que es lo único que Costa Rica no ha querido, o no ha sabido imitar a las grandes nacionalidades, donde al comerciante se le dan grandes garantías, respeto y consideración.

Pareciera que en estos momentos se tratara de una situación estable y no temporal, para que se tomen tantas medidas que no conducen a nada más que a dañar el ambiente comercial y a mantener la zozobra y el peligro en toda la República.

Y lo que más me sorprende es que la Prensa no ayude a quien le ayuda y haga ataques tan rudos e inconsecuentes y hasta cierto groceros a quienes solo tienen el delirio de no hacerle daño.

Yo reto al Gobierno a que diga, que haría sin el curso comercial y que el país entero careciera de todo. Probablemente ya está acostumbrado al público nuestro, o sea a ver que el comerciante pierda, y nunca gane, sintiendo satisfacción con que a cada momento se presentan liquidaciones y entregas a los acreedores; porque es duro confesarlo, pero es muy cierto que aquí nos satisfacemos con los males ajenos y no transigimos de ninguna manera con los éxitos de nadie, ya sea por envidia, malos sentimientos o ignorancia de nuestra raza.

Además, soy de opinión que muchas veces el alza de los artículos productibles en el país, es provechoso por cuanto así se enseña el pueblo a cultivar lo que no debiera comprar en absoluto, puesto que aquí las tierras son bien fértiles para cosechar abundantes producciones que carecen debido a la mucha negligencia de ellos mismo.

Se alega el beneficio para el pueblo y ya verán el pueblo y verán el Gobierno y la Municipalidad, si se cargan los derechos de ferrocarril y demás que al comerciante se cargan, que *no podrán comprar ni vender* a los precios que se figuran, ni librase tampoco de una pérdida casi segura, por muchas razones que la experiencia comercial no les ha enseñado, y la práctica les niega, quedando eso sí, escarmentados quizá para beneficio del comercio.

UN COMERCIANTE

### Medios y propaganda reprochable

Anoche circuló en esta ciudad una hoja suelta que dice:

**“Tres criminales!! Adolfo Diaz, Pedro Rafael Cuadra y Emiliano Chamorro”**

Estos tres monstruos de Nicaragua, con mayor desdoro y sin igual cinismo, han puesto en subasta pública la autonomía de Centro América ante el Senado Americano. ¡Infames! No les ha bastado asociarse a aventureros extranjeros para saquear el Tesoro de la Nación; no les ha bastado aliarse con gente extraña para asesinar a sus hermanos; no les ha bastado enlodarse y envilecerse ellos solos; quieren también enlodar y envilecer a sus hermanos del Istmo.

¡Ingratos! No les duele ver a su patria humillada, empobrecida, saqueada y convertida en cadáver; quieren también presenciar el encadenamiento de ese esqueleto sagrado, que les ha dado vida y fortuna, al infamante poste de odioso protectorado.

Mientras al Presidente Diaz de Nicaragua (impuesto por los yanquis), propone la venta de Centro América, los patriotas don Carlos Meléndez y el Presidente de Costa Rica protestan enérgicamente ante el Senado Americano.

¡Qué contraste! Semejante delito merece severo castigo para ejemplo de la futura y presentes

generaciones.

Propongo que se organicen sociedades de jóvenes patriotas y sea decretada la muerte de esos tres monstruos, y de todo aquel que intente vender la autonomía de Centro América.

¡Que se verifiquen sorteos para saber quiénes deben hacer justicia en nombre de la Patria ultrajada!

¡Yo entro en el sorteo!

JOSÉ VICENTE ZEPEDA.

Costa Rica que ha hecho de la Paz un santuario y del Trabajo un apostolado, no es tierra fecunda para sembrar en ella la simiente del asesinato político, ni para fraguar revoluciones que lleven a los Estados hermanos el hábito de la desolación y de la muerte.—Ella es nido de concordia en donde encuentran hogar quienes llaman a su puerta para acogerse a la sombra de sus instituciones; pero nunca podrá ser maleza para ocultar la vívora que muere en la emboscada, porque no es esa su moral ni el rito de su cultura.

Hemos combatido con ardor y patriotismo el tratado Chamorro-Weitzel, en cuanto consideramos que lesiona nuestros derechos, pero no hemos de ser nosotros quienes atentemos contra los que son privativos de la soberanía de la República de Nicaragua.

Por eso censuramos enérgicamente los conceptos de esta hoja, cuyos fines, tienen que merecer la improbación de toda persona sensata.

### Los costarricenses en Europa

Dichosamente para ellos, tanto nuestro Ministro señor Peralta, como los diplomáticos que allí representan a Costa Rica, tienen encargo de nuestro Gobierno de hacer lo posible por ellos a fin de resguardarlos de las emergencias del actual conflicto.

Por lo que se refiere a los residentes en Bélgica, sabemos ya que nada puede acontecerles desde luego que se trasladaron a Bruselas.

Lieja, ciudad donde aun se está combatiendo, dista muchos kilómetros de la capital y además en el caso de vanzar sobre Francia a los alemanes, no es a Bruselas

donde se dirigirían probablemente, pues conforme se ve en el Mapa Militar de la Guerra Europea que vende la Imprenta y Litografía del Comercio, el camino ya por el ferrocarril ya por todo es Namur, pasando por Seraing y luego Charleroi.

«La Prensa Libre» de anteanoche, con ampliación de detalles, tranquiliza a las honorables familias que allí tienen seres queridos y por quienes naturalmente tienen que preocuparse, pero ya se ha dicho y repetimos, que deben de pensar que aunque lejos de la Patria, no están solos. Desde aquí, velamos por ellos.

**Aceites y Vinagres finos**

**Vinos buenos. Conservas de marca**

En LA GRAN VIA

No. 14.-8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

San José

Teléfono 473

28. 8 Junio. a. s. o.

Tip. Trejos Hermanos, contiguo a La Alhambra

**LA CRIOLLA**

es la harina que da más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pídala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

**EL GREMIO**

**Antonio Urbano y Hno.**

Lado Norte del Mercado

ABARROTES EN GENERAL

Facilidades a los clientes

No. 22 de Jun. a. s. o.

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas  
de calidad inmejorable

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de  
**\* 1ª 2ª y 3ª CLASE \***  
Para precios y condiciones dirigirse a  
**LINDO BROTHERS.**  
San José

## El Bálsamo de Oro

Curaja impotencia en todos sus grados  
**Lo venden  
todas las boticas**  
10 agosto a. s. d.

## Gran restaurant La Europa

El mejor en su especie por su cocina, higiene  
y buen trato.  
Especialidad en banquetes; servidumbre amable  
y exquisita bodega de vinos y demás licores.

## Hotel Central

Se admiten pensionistas  
a precios muy reducidos  
Frente al Banco Anglo Costarricense  
No. 50. 22 Jun a s o

## Zapatería de R. Aquiles Sánchez

Calle Central Sur  
30 Jun a s o Alt.

## El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho  
a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque  
Central, donde atenderá de 9<sup>1/2</sup> a 11 de la mañana,  
exámenes de refracción y consultas, de ojos; y de 1 a 3 p. m.  
consultas generales.

## Dr. E. Federico Kriebel

DENTISTA AMERICANO  
Frente al swich del tranvia.-Cuesta de Moras  
50 varas al Este de la Botica Nueva

## Almacenistas y Pulperos

Bacalao marca DIRECTOR, el más fino que viene al país, con o sin espi-  
na, en empaques corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente  
fresco

## "La Argentina"

Liberales descuentos al por mayor  
30 Jun. a 30 Jul.

# "Piedra de escándalo" Una catástrofe moral es lo que aguarda nuestra sociedad?

(CONCLUYE)

Magia, Hechicería, Ocultismo, Teosofía

De las palabras de Le Bon, que citamos ayer, nadie puede dudar ni sospechar siquiera, pues este eminente psicólogo no tiene resabio alguno de sacristía.

El hombre en todas las edades ha sido víctima de una ansia y sed devoradora que le impulsa sin cesar a investigar o descifrar los secretos arcanos de su porvenir, de su destino y de las fuerzas sobrenaturales que le rodean. He aquí el origen de las diversas doctrinas de la Magia.

La nigromancia, cartomancia, oneiromancia, quiromancia, necromancia, astrología, adivinación y otras mil sandeces por el estilo fueron las interpretaciones de los secretos arcanos en la antigüedad y se conocieron en su conjunto con el nombre de Magia.

El progresivo desarrollo de las ciencias pareció haber acabado de una vez para siempre con todas las supercherías de la Magia o Hechicería. Pero la desdicha suprema de querer investigar e interpretar lo incognoscible siguió obsesando al espíritu humano y reapareció una vez más con el nombre disfrazado, pues en sustancia es la misma, de *Ocultismo* para unos, de *Espiritismo* para otros y de *Teosofía* para los demás.

Los ocultistas y teósofos del renacimiento de la Hechicería son, entre los más notables en el siglo XVI y XVIII: Paracelso, Jacobo Boehm, Cornelio Agripa, Roberto Fuld, Van Helmot y Sain Martín. Cada quien con sus diversas teorías.

Antes de ellos, en los siglos IX, XII y XV respectivamente habían sentado el principio fundamental de la

Hechicería el moro Avicena, Alkenki (árabe) Agazel (moro), Avicebrón (judío español) y Pomponazzi. El principio de sus doctrinas es platónico: «el alma no forma con el cuerpo una sola sustancia, solamente está ordenada a gobernarle, llega a veces, a tanto su poder, que traspasando los límites corpóreos tiene acción en los elementos extraños».

De donde se dedujo el siguiente principio fundamental que dice: *En el círculo de su acción todo verbo crea lo que afirma.*

De aquí dedujo también Avicena (y es lo que practican en nuestros días todos los magos, hechiceros, ocultistas, teosofistas y políticos) que: nuestra alma haciendo un esfuerzo de fantasía (imagen mental) y por un intenso

afecto (un querer enérgico) es poderosa para alterar hasta tal punto los cuerpos de los otros hombres, que produce en los enfermos salud y en los sanos enfermedad, y pasando más adelante asentó que con una imagen mental podía un hombre despeñar del cielo granizo, nevazcas, lluvias, turbonadas, vientos y también enfreñarlos a su voluntad.

En los tiempos novísimos se ha extendido esta doctrina con el nombre de Teosofía en América y Europa, siendo la iniciadora de esta propaganda la conocida Elena Petrovna Hahn, bajo el nombre de Blavatsky, apellido de su marido. En el siguiente artículo nos ocuparemos de ella, de su doctrina y de sus adeptos.

RAMÓN A. RUIZ B.

## Lotes para construir

Alrededor de la nueva Plaza de Ganado, en San Pedro del Mojón, en San Francisco de Guadalupe, a diez minutos de esta ciudad y cerca de la Estación del Pacífico, vende con largo plazo y en condiciones favorables para el comprador,

N. 63-23 JL. s. o. Alt.

**Carlos Volio Tinoco**

Oficina: frente a la ex-Casa Presidencial.

## Octavio Loaiza

Avisa al público que para mayor comodidad en los trabajos que se le encomiendan pueden comunicarse las órdenes a los teléfonos números

97, 233 y 399

a toda hora del día y de la noche.

Esta *Jardinería Central* cuenta con 3 jardines y competentes empleados.

10 agosto a. s. o.

## Lechería Holandesa

Desde esta fecha se ha abierto al público esta Lechería situada frente a las oficinas de los señores Lindo Bros.

Se expende leche al pie de la vaca a las seis y media de la mañana y a las dos de la tarde, y leche refrigerada durante todo el día hasta las cinco de la tarde.—Hay un salón confortable para todas aquellas personas que no quieran entrar al Departamento de vacas.  
San José 1.º de agosto de 1914.

**LUIS FERNÁNDEZ y Cia.**

No. 60. 3 agosto. A. s. o.

## Molino Costarricense —HARINA—

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta  
Cartago: Luis Felipe Odio  
Heredia: Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

**LINDO BROTHERS.**

**ARTURO AGUILAR MORUA.** Pa-  
sante de Abogado y Notario Pú-  
blico. Oficina: frente a la Tesore-  
ría de la Junta de Caridad.

**LUIS ANDERSON.** Abogado. Des-  
pacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª  
Avenida Oeste. Altos de la casa  
de doña María Alvarado, 100 varas al  
Sur del Banco de Costa Rica.

**ARTURO VOLIO.** Abogado y Nota-  
rio. Oficina en San José, en la  
del Ing. Carlos Volio T., y en  
su casa de habitación en Cartago.

**JOSE ASTUA AGUILAR.** Abogado  
y Notario Público.—Bufete: en la  
calle 5ª Sur, hacia la esquina, fren-  
te a la Botica Nueva de don Mariano  
Jiménez.

**LIDIO BONILLA PEREZ.** Pintor  
escenógrafo. Pintor, Decorador y  
Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta  
china y acuarela. Trabajos en pintura  
lisa para edificios, al aceite y el  
agua. Domicilio: 100 varas al Norte  
de la Imprenta Nacional.

**MANUEL DIEGUEZ.** Abogado y  
Notario. Avenida Central, frente  
al Águila de Oro.

**JOSE ARTURO RAMIREZ.** Procu-  
rador Judicial y Agente de Nego-  
cios. Oficina de Abogacía del  
Banco Mercantil.

## Dinero para colocar

Tengo encargo de colo-  
car dos mil colones con pri-  
mera hipoteca de casas en  
esta ciudad.

J. MIGUEL RODRIGUEZ

## DINERO PARA CONSEGUIR Y COLOCAR

Para cualquier necesidad de usted  
o de sus negocios, que requiera la  
intervención de tercera persona, re-  
curra a esta oficina que le servirá  
al pensamiento.

Ofrecemos: una finca de 41 man-  
zanas, 28 de potrero, 7 de labores y  
6 de montaña. Aguas propias y  
abundantes, clima delicioso, a dos  
horas de San José. Se da con 5 va-  
cas, dos lechando, un toro y dos to-  
retes de año y medio. Se oyen pro-  
puestas.

Oficinas de LA OPINION, frente al  
Teatro Variedades.

## Sombrerería moderna de Roberto Maroto Brenes

Mi sombrero de paja debo lle-  
varlo a esta sombrerería, donde  
por 75 céntimos me lo dejan  
más nuevo y más elegante que  
cuando lo compré. Con sus nue-  
vos procedimientos es la única  
en su género que más garantías  
ofrece en sus trabajos.

Novedades para el arreglo de  
sombreros de pita suaves y al  
natural, asegurándoles mucha du-  
ración. Para bombines y som-  
breros de fieltro es conocida su  
especialidad.

## OFICINA GENERAL

DE NEGOCIOS, ANUNCIOS  
Y SERVICIOS

Se verifican toda clase de comisi-  
ones desde la venta de cualquier pro-  
piedad, a la consecución de cualquier  
servicio doméstico.

Se consiguen colocaciones para em-  
pleados, servicio de adentro, peones,  
cocineras, etc, con buenas referen-  
cias. Basta inscribirse en esta oficina.  
Cobro rápido de cuentas, judicial  
y extrajudicialmente.

Redacción de memoriales, prospec-  
tos, remitidos, anuncios y toda clase  
de documentos, comerciales o de cual-  
quier índole. Se da toda clase de in-  
formes sobre el país y su movimien-  
to general.

Suscríbase a LA OPINION

Gran surtido de maderas  
de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

## DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

**J. Miguel Rodríguez**

Este depósito vende las famosas  
maderas del Coyolar, cortadas en

menguante

Teléfono 539